

Au point de vue du Ministère, ces statistiques sur le commerce sont de la plus haute importance parce qu'elles indiquent la transformation de notre économie.

Le rôle du Gouvernement dans le milieu commercial en évolution

J'ai tenté d'illustrer brièvement les principaux faits survenus sur la scène du commerce mondial durant la dernière décennie; l'accroissement remarquable du volume du commerce mondial, les succès que le Canada a remportés sur ce plan, le changement d'orientation de notre commerce et aussi la proportion grandissante des produits manufacturés dans le total de nos exportations.

Le Gouvernement canadien a déployé une grande activité durant toute cette période. En fait, nous nous flattons parfois de dire que nous avons eu une influence sur certains de ces changements, par exemple, grâce à notre participation aux négociations du *Kennedy Round*, grâce à l'Accord sur l'automobile, à nos programmes d'expansion commerciale et d'aide au financement des exportations, à nos programmes pour l'expansion industrielle etc.

J'aimerais vous exposer quelques-uns des principaux problèmes auxquels le Canada a actuellement à faire face et comment il entend les résoudre.

QUESTIONS MULTILATÉRALES

Élargissement de la CEE

La dernière tentative de la Grande-Bretagne pour entrer dans le Marché commun a été mieux accueillie que les précédentes. Naturellement, les conditions de son entrée nous intéressent et elles peuvent avoir des répercussions sur nos débouchés sur le marché de ce pays.

A peu près les deux tiers de nos exportations vers la Grande-Bretagne ne jouiraient plus des mêmes conditions favorables d'accès si cette dernière adoptait le régime actuel d'importation de la CEE. Ne connaissant pas les conditions exactes d'entrée que la Grande-Bretagne pourrait éventuellement négocier avec la CEE, il nous est difficile de préciser l'effet qu'elles auraient sur chaque produit. Dans le cas des produits manufacturés, le choc serait toutefois compensé par la mise en application des concessions accordées par le *Kennedy Round*. Nous avons néanmoins demandé aux Britanniques des consultations avant, durant et après leurs négociations avec la Communauté.

Nous craignons également que l'entrée de la Grande-Bretagne dans la CEE ouvre la voie à un plus grand élargissement de la Communauté. Cela pourrait avoir pour conséquence de faire dévier le commerce mondial vers une plus grande régionalisation. A notre avis, les négociations "Grande-Bretagne-CEE" devraient donc s'accompagner de négociations multilatérales, parallèles ou consécutives, pour veiller à ce qu'une CEE agrandie se traduise en un élargissement du commerce plutôt qu'en sa diversion.

Financement des exportations par les gouvernements étrangers

Les fabricants canadiens de machines et d'outillage subissent le contre-coup du financement par les gouvernements étrangers. Nous avons reçu de nombreuses protestations à ce sujet.